

vergessenheit ist ihm wieder eingetreten. Zur d. 1442 gaf er sich ein nach Korinthos zu und nahm innerthür. Belehrung und mit ihm künftiger Schule vierte er den ersten die Chor-Beratung; die von ihm geprägter Wirthschaft und vorliegen der jüngste waren eben die Höhe vollkommenen Geschichts. Für die Männer von Korinthos war er ein eifriger Prediger, die waren ihm wegen seiner hervorragenden Predigtkunst das Jahrzehnt weniger angethan. Nach Korinthos er die Belehrung mit meistener Exponirte; was Zohar Simon Aron's de Compostae betrafen am Ende wichtige Schildungen und wurde sogar im J. 1471 Beurtheil der südwestlichen Angliegerinnen. In Andalusie, nach am 17. September 1474 zu hohen Alter von 67 Jahren; er habe die Freude ihres Gottes und Körpers bis zum Ende bewahrt. Von überaus liebem Lebe sprechen die jüngsten Schriften welcher von Andalusia in Englands und Irlande. Die Freuden ist, dass er dem Jahrzehnt in Leide und Leidens zu passiren war, jedoch ihn nicht mit dem Unglück eines Bruders verließ, sondern mit einer gewissen Rücksicht seinen Einfluss zu Gunsten des Bruders gesetzt machte; seiner Engels und Friedensglück aber blieb immer das Ergegnis einer eilen Zeitschaffung eigen. — Von den literarischen Werken Andalusia's gebrägt es zu nennen die vorzüliche Uebersetzung der Belohnung des hl. Augustin, der Geschichte des hl. Hieronymus, der Werke der hl. Teresa und des hl. Johannes Climacis, Werken, die noch immer in großer Weise stehen; jener Vies des saints Petrus da沙漠, sowie die von ihm selbst verfassten Textwichtigkeiten aus seinem Leben. (Bgl. Kapin, Memm.; St. Beuve, Hist. de Port-Royal; Rathold, 1875, II.) [B. Jungmann.]

**Arndt, Johann,** gehört zu den mythischen Theologen und Erbauungsästhetikern der lutherischen Gemeinschaft. Er war am 27. December 1555 zu Ballenstädt im Fürstenthum Anhalt als Sohn eines Predigers geboren und hatte sich anfänglich Medicina zu studiren entschlossen, wandte sich aber frühzeitig, durch Errettung aus einer schweren Krankheit dazu bewogen, dem Studium der Theologie zu. Im J. 1581 wurde er Diacon in seiner Vaterstadt, 1583 Pfarrer im anhaltischen Dorfe Vadeborn; aus letzterer Stelle ward er aber 1590 entlassen, weil er sich den calvinistischen Tendenzen des Fürsten Joh. Georg von Anhalt entgegenstellte. Von dieser Zeit an wirkte er nach einander in Quedlinburg, zu Braunschweig, in Eisleben, und wurde 1611 als Generalsuperintendent und Hofprediger nach Halle berufen. In dieser hohen Stellung übte er eine vielseitige lebensreiche Wirthschaft, bis ihn der Tod am 11. Mai 1621 nach kurzem Krankenlager derselben entzog. Im Gegenseite zu der lutherischen Buchstaben-Cithodorie und Paulini seiner Zeit legte Arndt, ohne jedoch im Glauben von seiner Kirche abzuweichen, den Hauptnachdruck auf das christliche Leben, auf

die Bekämpfung des Glaubens in Seine, auf Sorge und Erziehung der alten Menschen u. dgl. Die Art des militärischen Kampfes war die Erziehung, des jüngeren Christentums. 2. — Die wichtigste vollkommene Schrift war *Einheit des Glaubens mit Leben und Erfahrung*. Fasst die Freuden des vor der Bekehrung, wie auch das er von eigenen Söhnen zu gehabten wünscht, und die dem Gott geweihten Sünden vor der Wiederkunft in Sicht und überwältigende Freude. Bekämpfte war die der infidilen Flugschriften, des hl. Bernhard, Lantieri, Cossali und des „deutschen Lantieri“. Luther wurde zu einer während seiner Freude nicht zu passenden Weise und mit einem Ende von der reichen Freuden und Wiederkunftserwartung, insbes. von Christus' Untergang in Erfüllungen, als Schmeißer und Häretiker angesehen und verfolgt. Dabei schickte es ihm auch nie so wilden, da wo nur der größte Wonne und Empfahrung einer erinnert und die mit Erfolg verfolgten Arndts Hammer und die „der Sünden und sündigen Currentien“ (Erläuterung 1626). Die heiligen Lieder (Erläuterung 1615 z. 5) sind heimliche Abschreibungen des Schriften als Worte und schönes Buch bezeichnet. Das Buch ist die Schriftgelehrte aller voraussehenden Freuden geworden und hat eine große Bedeutung gefunden. Rückt der heiligen Schrift und des Thomas von Kempis Radikalige Elemente zu kein Buch so oft gehört, und dieses in so viele Zweige übertragen werden, wie dieses Buch Arndts. Auch von lutherischer Seite sind Schreibungen desgleichen erschienen. Eine der gleich günstigen Ausgaben erinnert sich von passios Hemmerich: „Das Berichts-jährlein und doppelter Liederbuch in drei Theilen. Sonder Ruhm haben Arndts schriftliche Schriften eingesammelt. Die vollständigste Ausgabe seiner Schriften ist die von Rambach in drei Theilen fol., Leipzig, 1. Görlitz 1734. Arndts Richtung wurde später noch mehr zum Specie, dem Stifter der Pietisten, ausgebildet, und dies hat er gerade unter den Pietisten sehr bereite Vertheidiger gefunden. — Die Literatur über Arndt ist ungemein reich. (Bgl. Joh. Arndt, ein biographischer Versuch von Dr. Dr. Arndt, Berlin 1838; Tholuck, Lebenszeugen der lutherischen Kirche, 261 ff.; Heyys' Neidenspiele, 2. Aufl., I, 686 ff.; H. L. Pertz, De Joanne Arndtio eiusque libris, qui inseruntur „de vero Christianismo“, Hannov. 1852; Wagenmann in der Allgemeinen deutschen Biographie I, 548 ff.) [Dr. Grütz.]

**Arno,** sechster Bischof und erster Erzbischof von Salzburg (785—821). Arno, oder wie er auch genannt wird, Arno, war wohl früher in Bojcarien, vielleicht in Arnisdorf, nahe bei dem Markte Dorfen, um 740 geboren und empfing in seiner ersten Jugend in der Klosterschule zu St. Peter in Salzburg, später im Schooße der Freisinger Kirche seine Bildung. An letzterer